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为了梦想，7年前，江苏常

州商人魏晴晖放弃深耕 10余
年的市场，雇了两辆大挂车，长

途跋涉1500多公里，把企业从

常州搬迁到了中山市阜沙镇。

然而，现实要比想象的残酷许

多，正当他好不容易站稳脚跟，

朝梦想前进之时，意想不到的

难题又接踵而至……最终，在

信念和梦想的支撑下，魏晴晖

守得云开见月明。

是什么让魏晴晖选择了中

山？他的梦想是什么以及又是

如何实现的呢？日前，魏晴晖接

受记者采访，讲述了他的奋斗

故事。

文/图 本报记者 卢兴江

梦想变成一匹“狼”
2012年 6月，江苏常州商人魏晴

晖决定去素有“中国厨卫奥斯卡”之
称的上海厨卫展开开眼界。

参展首日，魏晴晖竟然被中山淋
浴房的展馆震撼了，参展企业不仅抱
团包下两个大展区，而且还举办了

“展中展”。更让人吃惊的是，展品报
价比市场的杂牌还要低。观察两天
后，魏晴晖搞明白了，中山展馆之所
以受到客商追捧，原因是参展企业采
用的是“狼群战术”，大家走的都是品
牌化发展之路。“当时，我就觉得自己
是一只瘦弱的‘羊’，要想变成一匹

‘狼’，就得想办法和这群‘狼’混在一
起。”魏晴晖说。

魏晴晖为什么把自己比作一只
弱小的羊呢？当时，国内兴起精装房，
实际上他也接了不少装修工程，但每
次都不是很顺利，原因是常州没有完
整的淋浴房产业链，他总是担心不能
按时交工。

淋浴房的主材料是铝材，但铝材
需要做挤压工序，而后再作氧化处
理，遗憾的是，当地的加工企业做不
好，所以总是让他误工期。

观展后，“好浴房 中山造”的广告
语一遍又一遍回荡在魏晴晖的耳边，
这让他萌发了到中山考察的想法。

与“狼”共舞迎高光
常州商人魏晴晖感佩阜沙淋浴房产业企业的“狼群战术”，毅然将企业从常州迁入中山，

与“群狼”抱团发展营收年年创新高

新冠疫情暴发，许多工厂停摆，魏晴晖
焦急万分。

一次，他在刷抖音时突然找到了灵
感。“周围的朋友都在刷抖音，何不开启直
播带货，走线上渠道试一试？”说干就干，
魏晴晖带领几名销售骨干，开始了线上布
局。刚开始，有些销售骨干还怀疑这一新
事物，工作不够积极，结果时隔不久，他们
就收到了不错的回报。

2021年，公司营收成功逆袭，突破了
2600万元，一举成为阜沙的规上企业。随后
的时间里，企业发展的定位也越来越清晰：
线上走抖音、小红书直播带货；线下发展加
盟形象店，参加各种大型展会，提高品牌影
响力。2022 年，公司营收再创新高，突破
4000万元。今年初，魏晴晖把奋斗目标再次
调高至6000万元。

6月 7日，第 27届上海厨卫展如期举
行，中山 50 家头部淋浴房企业“群狼出
击”，拿下了展会总面积十分之一的展区，

“好浴房，中山造”再次成为国际采购商关
注的焦点。这次展会上，魏晴晖投入 100万
元，拿下了 220平方米的超大展位，向全球
发布了公司的新品。新的梦想又有了，前进
的步子，魏晴晖一步比一步走得踏实。

魏晴晖是一个非常有想法、但做事
十分谨慎的人。有了前往中山考察的想
法后，他跟佛山做建材生意的一名老乡
打电话咨询。老乡告诉他，2008年，中山
市阜沙镇就获得了中国五金制品行业
协会颁发的“中国淋浴房产业制造基
地”牌匾，淋浴房产业链非常完整，支持
尽快考察。

挂断电话，魏晴晖就预订了飞往广州
的机票，而后又马不停蹄赶到了中山。魏晴
晖直言，当时对阜沙镇的第一感觉并不好，
到处都在修路，尘土大，车辆颠簸得屁股
疼。但是，考察后，让魏晴晖无法拒绝的是，

之前的痛点在阜沙镇都得到了解决。“铝材
从挤压到氧化，一家企业就给你做好了，而
且还帮你免费打孔、免费送货上门，甚至连
卸车都不需要你动手。”魏晴晖说，让他惊
喜的还有超低的加工费，挤压和氧化一吨
铝材比老家便宜了整整一半。

优势过于明显，魏晴晖很快就决定
在阜沙镇建立企业采购中心。再次回到
阜沙时，他招了五六名工人，租了 800平
方米的厂房，老家的装修工程需要什么
货，他就给阜沙的供货商打个电话，供货
商将加工好的货品送上门后，魏晴晖再
打包，通过国内货运送往常州老家。

设立企业采购中心

1500公里的搬迁之路

时光如白驹过隙，转眼就到了 2015
年。彼时，魏晴晖的采购中心风生水起，他
也跟阜沙淋浴房制造基地的“群狼”混熟
了。魏晴晖开始筹划属于自己的淋浴房有
限公司，真正实现由“羊”到“狼”的转变。

到工商局给公司注册之前，魏晴晖给
未来的公司想好了20个名字，“富莎”排在
第一个。“富莎”取“阜沙”的谐音。没有想
到的是，工商人员查了一下数据库，接着
就恭喜魏晴晖，“富莎”，通过了。至此，魏
晴晖的中山市富莎淋浴房有限公司成立。
公司虽然成立了，但具体落在哪里呢？租
用的800平方米采购中心有些破旧，显然
不是他的选择。一筹莫展之际，老房东透
露一条重要信息，说自己新建了一栋厂
房，要不要看看？魏晴晖欣然前往，结果
是，新厂房非常适合做淋浴房制造工厂，

当场就表示可整租。
次年 3月，魏晴晖花费了 300多万元

后，新厂房如期装修完毕，搬迁工作正式
开始。搬迁厂房是一项巨大的工程，常州
距离中山1500多公里，而且淋浴房的加工
设备和耗材相对笨重。出于路途遥远和安
全考虑，他果断贱卖掉32吨铝材，将数十
吨加工设备、办公用品等打包装车。就这
样，公司的重要家当装满了两大挂车向中
山进发。四天五夜的长途跋涉后，两大挂
车顺顺当当停在了阜沙镇的新公司楼下。

“搬离常州时，我的心里可是五味杂
陈，毕竟那是我奋斗了13年的地方。对于新
事业，我是一腔热血，但前程未卜。”说到动
情处，魏晴晖不免有些伤感。“你看这张办
公桌，跟了我20年，这些凳子也是我从常州
搬过来的。”

踏平坎坷成大道

搬进比原来大十多倍的厂房，魏晴晖
既开心又胆怯。开心的是，距离梦想越来越
近；胆怯的是，这么大的厂房付厂租可不是
一件容易的事。魏晴晖决定尽快扩大产能，
大幅提升销量。产能相对简单，销量如何提
升？这是摆在他面前的第一道难题。魏晴晖
决定参加上海厨卫展，从展会上获得订单。
为筹集参展费用，魏晴晖刷爆了自己和妻子
的信用卡，能借的地方都开口了。虽然欠了
一屁股债，但他成功加入中山淋浴房参展的

“狼群”，并在展会上收获了一定的订单。
然而，行业特殊，回款较慢，前期需大量

垫资，魏晴晖面临更大的挑战。好在下游供
应商对魏晴晖十分信任，即便是两名被拖欠
超百万元的供货商也没有逼魏晴晖付款。即
便如此，回款慢给企业带来的打击仍旧是致
命的。思前想后，魏晴晖痛下决心，切割掉了
占公司营收六成的工程装修业务，一心一意
做淋浴房定制，擦亮“富莎”品牌。

魏晴晖开始在全国发展“富莎”品牌加
盟店，很快发展到了近 200家。就在一切看
起来很顺利的时候，新冠疫情暴发了。

成功逆袭 梦想终成真

魏晴晖接受记者采访。

连日来，《中山翠亨新区2023年“开门
红”若干政策措施》各项奖励举措正陆续
兑现。记者获悉，翠亨新区已连续两年出
台“开门红”政策，2022年兑现奖补就超 1
亿元。

近年来，翠亨新区先后出台超过10项
产业扶持政策。

2022 年 4 月，翠亨新区连出两个扶
持政策——《中山翠亨新区支持健康医
药产业发展办法（暂行）》和《中山翠亨新
区支持先进制造业高质量发展办法（暂
行）》；今年 5 月，又出台了《中山翠亨新

区加快创新药物培育与集聚办法（暂
行）》。这些政策涵盖了创新药物培育、创
业孵化、融资、人才引进、数字化智能化
转型等多个领域，奖励力度空前，单个企
业最高奖励 1亿元。

记者获悉，自2021年翠亨新区与南朗
街道统筹发展以来，翠亨新区多次出台了
产业政策，而且扶持和奖励的力度逐年提
升。其中，2021年 10月，《中山翠亨新区实
现经济加速若干政策》出台实施。该政策
鼓励新开工项目早动工、快建设，支持已
落户企业开展技改和实施增资扩产，符合

条件的单个企业或项目最高奖励 300万
元。2022年，翠亨新区出台的“开门红”20
条等惠企纾困政策，累计兑现奖补金额超
过1亿元。

扶持政策的连续出台也进一步加速
了项目的落地。去年，翠亨新区落地重大
项目 33个，投资额超 112亿元，6个增扩项
目动工建设，投资额 8.5亿元，固定资产投
资总量全市第一。

记者注意到，翠亨新区对生物医药的
扶持政策最为密集，去年 4月，《中山翠亨
新区支持健康医药产业发展办法（暂行）》

出台实施，多项奖励标准走在湾区乃至全
国领先位置。其中，对“世界 500强”“中国
500强”企业在新区设立的区域总部或功
能总部，分别分期给予 3000 万元和 2000
万元奖励；对总部新落户新区的中国医
药工业百强企业一次性给予 500万元奖
励。今年 5 月，翠亨新区再加码，出台实
施《中山翠亨新区加快创新药物培育与
集聚办法（暂行）》。按照新政，从今年起，
每年在产业扶持资金中安排 5000万元，
扶持 10-20个初创类创新药物研发项目
团队。 本报记者 何腾江

翠亨新区连续出台产业扶持政策

拿出“真金白银”助企做大做强


